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最近，短视频平台上有位拥有 17.5 万
粉丝的钟点工“火”了。其上传的视频内容
包括购买的食物塞满雇主的冰箱，给小朋
友做早餐，孩子弹琴做作业，晒雇主卫生
间、孩子卧室……

尽管该钟点工称视频是在获得雇主同
意的情况下拍摄的，但相关做法还是引起
了人们热议。一旦有些视频未经雇主允许
且又上传至短视频平台，很容易暴露雇主
家的隐私，极有可能造成侵权，届时钟点工
将承担侵权责任。

钟点工直播
□文/时锋 图/王铎

“只要将车停放在指定平台，系统就
能自动帮车找到空位，并把它们传送到
空位。取车时，司机也只需刷一下卡，停
在车库内的汽车就能被带到地面。”早在
十年前，北京就出现了大型立体车库，当
时的新闻报道为我们描绘了一个充满了
科技感的画面。然而近日，有笔者对过
去那些轰动一时的立体车库进行了探
访，结果发现，要么立体变单层，要么设
备变废铁，偌大的城市中没有多少立体
车库是“满血运行”的。

立体车库为啥沦为鸡肋？从根本上
讲，是入不敷出导致后续运营难以为
继。立体车库前期投资大，建一个三层
楼、100个车位体量的立体车库，基本要
50万元起步，加上配套机械的维护费用，
每个立体车位的造价成本约两万元。相
较于常规车库，立体车库还需要增配升
降机操作人员，一旦人手不足就会增加
司机等候时长，因而人力成本难降。从
收益模式看，立体车库与其他车库并无
二致，过长的回本时间拖黄了不少企业。

近些年，各方面想方设法挖掘潜力，
有单位之间结对子的，有错时租赁车位
的，有社区自己施划治理的。虽然已经
取得了一定效果，但显然还不够“解渴”。

这样的背景下，规划立体车库本就
是大势所趋，那些业已建成却没发挥作
用的就更显得可惜了。相关部门不妨
摸排一下全市还有多少立体车库在沉
睡、症结是什么。倘若能够盘活这部分
资源，进一步缓解城市的停车紧张，善
莫大焉。 □崔文佳
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“灵魂砍价”背后的民生大账
“10 元零 5 分可以除尽”“9 元 9 角 9

分很好听”……近日，随着山东首批药
品省级集中带量采购开标，不少现场谈
判视频在网络热传。医药专家们一次
次砍出“灵魂一刀”，引来无数点赞。

每一种药品价格的最终敲定，都要
经过数十回合的拉锯。为了分厘之差，
现场专家和药企代表常常争得面红耳
赤。跌宕起伏的“剧情”，直观反映着
价格谈判的不易。

而之所以“锱铢必较”，是因为一分
一厘的小账背后，是一笔笔民生大账。
经过谈判，入围药价格平均下降67.3%，
最高降幅达 98.6%。就拿上述采购来
说，数十个群众反映价格高、医疗机构

用量大、患者受众面广的药品均在其
中，涵盖了心脑血管、消化、呼吸、肿瘤
等临床学科，采购周期为两年。对于参
保患者来说，这无疑是天大的好事。

当然，“灵魂砍价”的成功不是光靠
一张铁嘴，根本上依赖于科学有效的采
购制度。针对以往量价脱钩、竞争不
足、采购分散、政策不协同等问题，国家
推动形成以市场为主导的药品价格形
成机制，并由专门机构自上而下推行药
品集中带量采购，改变了以往“九龙治
水”的局面。

也有人担忧，价格降幅如此之大，
药品会不会遭遇“降价死”“中标死”？
答案显然是否定的。一方面，医保的

“带货”效应十分明显，企业以价换量，
打开的是广阔市场空间。另一方面，在
过去的药品销售价格中，企业的生产成
本和合理利润并非大头，反倒是销售、
市场推广等方面支出占比甚高。而能
给药品企业明确的销售承诺和预期的
带量采购，挤掉的恰是这部分“水分”，
更有助于消除招标寻租等灰色空间。
某种程度上，这也能倒逼企业从渠道比
拼转向成本竞争，有利于提高整个行业
的创新能力。

一片药的价格牵动着医改进程。
从长远来看，体现中国市场特点，将行
业引导到规模化、低利润的惠民方向上
去，改革创新仍在路上。 □晁星
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借助新技术，尤其是数字技术将生
产要素重新组合而形成的新业态，以前
所未有的速度发展并为人们所接纳。
这是新业态在防控疫情以及在防控常
态化下维持正常的生产生活秩序所发
挥巨大作用的结果。

但是，不可避免地，新业态也带来
了新问题。这些新问题，不仅有新业态
自身出现并影响新业态本身的问题，也
有老问题在新业态中的新表现，且影响

并不局限在新业态范围内。对待这些新问题，
应该予以包容，同时要想办法予以解决，不能
因为新业态在经济发展中的作用巨大就忽视其
出现的问题，更不能因为这些问题一时难以解

决，就放弃寻找解决的方法，而采取限制甚至
有害新业态存在发展的极端做法。

实际上，从某种角度而言，一些新业态是新
技术与传统产业结合的产物，因此，解决其产生
的问题也并非毫无章法可循，关键是相关各方有
无解决问题的意愿，有无促进新业态长远发展的
远虑。11月24日举行的全国劳动模范和先进工
作者表彰大会也强调要“切实实现好、维护好、发
展好劳动者合法权益”“要适应新技术新业态新
模式的迅猛发展，采取多种手段，维护好快递员、
网约工、货车司机等就业群体的合法权益”。

在此，将快递员、网约工等一些新业态从业
者的劳动权益问题，与适应新技术新业态新模
式的迅猛发展联系起来，说明了解决这一问题

的重要性。新技术新业态新模式下的劳动权益
问题，具有许多新的特点。快递员、网约工的
权益保护与其所处的管理平台的管理方式相
关。与以往管理方式和权益落实相比，平台管
理的目标设定是足以维持和维护新业态之

“态”，为此就要在算法设计上使平台能够对冲
新业态下的用工流动性大、劳动者素质参差不
齐、任务环节多、衔接对接容错性低等不利因
素。在这种条件下，劳动权益无疑具有新的特
点，也应该在实践中形成新的方式和模式。

如何解决新业态下的劳动权益保护问题，
还需在实践中摸索和总结。当然，前提是必须
要有解决问题的举措。日前，媒体报道了拥有
全国外卖骑手数量最多的平台型企业美团，已

经在全国各地召开了几十场骑手恳谈会，以此
细化骑手的权益要求，以期在推出的“同舟计
划”中平衡和落实包括骑手在内的平台用工劳
动者的权益。这样的做法，正是对全国劳动模
范和先进工作者表彰大会所要求的“采取多种
手段，维护好快递员、网约工、货车司机等就业
群体的合法权益”的一种探索。

从媒体报道的“同舟计划”所具有的工作保
障、体验提升、职业发展、生活关怀的递进举措
看，新业态的行业生态正在形成当中，权益保障
正在落实当中。这个有代表性的动态，取向正
确，结果可期。这个动态也说明，新业态不应因
其新而忽视劳动权益，相反，新业态应该成为劳
动权益保护高地。 □忻隶丞
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跑好几个部门“证
明我妈是我妈”或成为
历史。据国务院办公厅
出台的指导意见，我国
将全面推行证明事项和
涉企经营许可事项告知
承诺制，各省区市政府
和国务院各部门要在今
年内出台本地区、本部
门实施方案。

公众吐槽“奇葩证
明”，指向“这还要办证
明”与“这证明怎么办”两
个问题。要办理证明，又

面临银行-公证处-派出所-居委
会之间的无限循环，负责开具证
明的机构不再开具，要求提供证
明的机构依然要求，应了那句“部
门动动嘴，群众跑断腿”。

概言之，“证明××是××”
未必是“奇葩证明”，法定证明也
可能因为机构之间存在客观信
息壁垒、主观上推卸责任，让群
众不知如何办理。近年来，国家
多次出台文件加以整治，“奇葩
证明”仍不时出现，除了一些地
方落实政策不到位，与其成因复
杂性也有很大关系。在此背景
下，在全国铺开告知承诺制，应
该可以发挥源头治理作用。

证明事项告知承诺制主要
面向群众，行政机关以书面形式
将证明义务、证明内容和不实承
诺的法律责任一次性告知申请人，申请人书
面承诺即可。针对企业申请进入特定行业经
营办证难办证慢，涉企经营许可事项告知承
诺制允许企业先承诺后提交申请材料，行政
机关当场作出许可决定。与生产生活关系密
切、使用频率较高、获取难度较大的证明事项
将优先实行告知承诺制。

实施告知承诺制，不是让前紧后宽的管
理模式变得一宽到底。指导意见规定，申请
人承诺不实，行政机关要依法终止办理，作出
责令限期整改、给予行政处罚等处理。这意
味着行政机关在事中事后下更大功夫，以事
实情况而非书面证明为依据，及时发现问题
并纠正。另一方面，该制度对不同机构间信
息共享提出更高要求，信息能在内部查证，自
然不必让群众提供证明。做到信息共享，不仅
是技术层面的问题，更要在思想上有所转变。

此外，指导意见提出，有信用瑕疵的申请
人在信用修复前不适用告知承诺制，进一步强
化了个人信用的作用，行政机关除了重视参考
征信记录，也要注意合理筛选影响个人征信的
因素。公众办事时据实承诺、如约践诺，方不
辜负“以信用代证明”交托的信任。 □王梓佩


